
PROCES VERBAL DE L'A.G.
DU 2 AVRll.. 2008

(Extraits et compléments)

La séance débute à 17 h 1S, au forum du Casino, avec
49 participants et 164procurations.
Jean Sougy, président de l'AP.G., ouvre l'AG. n
remercie de leur présence les représentants de la
nouvelle Municipalité, Isabelle Montfort, adjointe pour
l'eau, la propreté et l' assainissement et Alain Trotobas,
adjoint spécial de Gieos. D propose un oJdre du jour
scindé en deux: la première partie comporte le compte
rendu financier et le rapport des activités démontrant
une fois de plus le rôle que l'association joue sur le plan
du développement durable. Ensuite, après les votes sur
l'année 2007, l'assistance a pu débattre une bonne heure
sur l'avenir de l'APG, organisation et nouvelles
orientations.

Le rapport financier (adopté à l'unanimité)
Présenté par Yves RoDaod, trésorier, le bilan 2007
reflète des dépenses imporlaDtesmais nonnales vu les
activités de l'association (salaires, maquettes. livrets,
etc.). Le léger déficit 2007 s'explique par le fait qu'en
2007 l'association n'a pas reçu de subventions
importantes.

Recettes: 54 690 €
Déficit: 938 €

Le rapport d'activité (adopté à l'unanimité)
Le président remercie d'abord Emilie Papaléo,
responsable, en plus de la gestion du local, de la
sensibilisation des scolaires, qui assure un travail très
lourd et a de plus assuré 3 mois de bénévolat l'été 2007.
Il passe ensuite en revue les différentes activités de
l'association :

• Le Site Internet www.APGiens.com est une
réussite, bien qu'on constate actuellement une cer1aine
stagnation. Visité depuis sa mise en ligne en 2002 par
223000 personnes, dont 20% d'étrangers de toutes les
parties du monde, il a maintenant trouvé sa vitesse de
croisière avec 2723 internautes par mois. Pour être mis
à jour, il est demandé qu'une personne aide à cette ~he
Jacqueline Crispel qui se dévoue à cette vrtnne
informatique de l'APG. Gérard Clément se propose de
participer à la révision du contenu du site.

• Les publications édncatives (livrets, boîtes de
fiches, sentier botanique) ont rapporté 12932 € en
2007. L'écoulement du stock s'avère relativement
difficile, sauf pour le dernier livret, le n~ «Le Sentier
du Littoral de la Presqu"île de Giens », dont
l'impression a coûté 6000 € mais qui se vend bien: Le
nO1 avec ses informations précieuses pour les tounstes
« profanes», est depuis longtemps épuisé. A noter que
la préparation d'une grande partie de ces ouvrages, due à
Pierre Vignes, lui a permis d'affiner ses mélbodes et de
sortir chez Larousse avec son épouse Délia un
magnifique ouvrage, « L'Herbier tks Pltmles
sauvages» dont le premier tirage est déjà épuisé.

• Les maquettes réalisées avec les élèves de la
cI&'iSCCM 2 de l'école de Giens, avec l'appui de son
directeur, Georges Doublier, ont un intérêt pédagogique
multiple et, achevées, sont très appréciées dans les
expositions. Le travail, complexe, s'étale sur l'année
scolaire, sous la direction de Claude et Humbert
Chardon, et de plusieurs bénévoles. En 2006-2007, a été
réalisée la maquette topographique de l'agglomération
TPM, y compris ses fonds marins jusqu'à -2300 ID. En
200712008 est conçue la maquette du Bassin versant du
Gapeau qui s'étend de la Sainte Baume à La Vemc, de
Bandol au Lavandou. Mais ce sera une lIUIq1IC'fte
IéoJogique, dont les couleurs représenteront la nature et
l'âge des terrains. C'est une réalisation tout à fuit
originale qui permet de voir la géologie de la région sur
une surface en relief.

* L'étude synthétique du Bassin versant du Gapeau
et des petits bassins littoraux s'achemine lentement
vers sa réalisation, souffrant actuellement du manque
de personnel pour assurer les autres tâches. Le livret
projeté. avec ses cartes thématiques simplifiées,
meilleur moyen pour donner une vision d'ensemble du
sujet, doit englober tous les aspects du site, la flore, la
tàune, la géologie, le réseau hydrographique soutemün,
l'hydrologie, l'agriculture et le patrimoine bâti, pour
faire découvrir au public les nombreuses richesses de ce
bassin. fi devrait aussi être, par son caractère
synthétique, utile aux enseignants et aux administrations
1aritoriales. Parmi les différents domaines à traiter, ont
été réalisés la géologie, la végétation et le réseau des
eaux souterraines.

* L'éducation à l'environnement en milieu scolaire.
Les programmes «La forêt m'a dit» et «La rivière

m'a dit », destinés depuis cinq ans à éduquc:r et
sensibiliser les enfants à la protection de
l'environnement à l'aide de kits pédagogiques et de
sorties d'observation, ont été poursuivis en 2007 et.
2008.
L'année scolaire 200612007:

- 10 écoles primaires avaient participé au
programme «La rivière m'a dit» (financé par la Ri«iœ.
et l'Agence de l'eau, via Var Nature Environnement) et
l'~ation était intervenue daris 21 classes (3 séanœs
par classe). . .

- «La forêt m'a dit », financée par la Mamc de
Hyères, avait intéressé 2 écoles et l' APG était
intervenue dans 10 classes.

L'année scolaire 2007 12008:

- «La rivière m'a dit» est prévue pour 39
classes

- «La forêt m'a dit »pour 10classes.
Ce dernier programme n'est pas retenu par la ~lupart
des écoles qui manquent de crédits pour la locat1ondes
cars. Ces programmes sont rémunérateurs (13 000 €Jan)
mais sont trop absorbants pour Emilie Papaleo dont les
talents manquent à d'autres tâches (cartographie,
administration), il est indispensable de recruteI" une
assistante qui la décharge d'une partie des classes.

http://www.APGiens.com


• Les excursions et conférences sont depuis toujours
des lieux de rencontre et d'information pour les
membres et sympathisants.
Depuis la dernière Assemblée générale 12 conféœnces
ont été organisées :

25/05/07 «Les bauxites provençales» par Pierre
Laville

13/06107 «Belles du maquis» par Piene Vignes
10/l0/07 «Les eaux souterraines du bassin versant

du Gapeau » par René Reneau
13/11107 «Le projet de classement de la Presqu'île

de Giens» par Jean-Louis Banès. suivie de « Hyères,
ville de tous les patrimoines », par Serge Foui11and

16/11107 «Les posidonies et les pollutions marines
par les détergents, par Andrée Sougy

07/12/07 «Plantes du bassin versant du Gapeau»
par Pierre Vignes

17/12107 « Les plantes remarquables de la oommune
de Hyères » par Annie Aboucaya.

21101108 «La géologie des paysages de
l'agglomération de TPM » par Jean Sougy.

30/01108 «Les richesses biologiques du département
du Var» par Philippe Orsini

14/02/08 «Le Grenelle de l'environnement» par
Benjamin Kabouche

27/02/08 «L'histoire des Salins de Hyères» par
MarcSïmo

05/03108 «Les cbaogements climatiques» par
ValérieAndrieu-Ponel
Ainsi que 7 excursions:
17/04/07 Balade nature au Parc des Chevaliers, à la

Madrague et au Pic du Niel, avec l'école des Moulins
de Toulon, par Emilie Papaléo
26105107 «Les bauxites provençales dans leur cadre
géologique et structural »,

Excursion géologiquepar Pierre Laville
09/06/07 «Le Permien du Bassin du Luc », exausÏon
géologique par Jean Marcbal
27/10/07 «Analyse des paysages vus du Faron» par
René Reneau et Jean Sougy
08112107 «Plantes du bassin versant du Gapeau » par
Nicole Marchal
01/03/08 «Parcours de découverte des Vieux.Salins »

par Frédérique Gimond-Lanteri
29/03/08 «La série du CréIacé de la région de CRs »,
excursion géologique par André Cerdan, Nicole Petit-
Maire et Jean Sougy.
Un Colloque sur ((La nprise alpine de l'Hercynien de
Provence », réunissant au VVF de Giens 35 géologues
du 2 au 5 mai 2007, a consisté en 3 visites SUI' le telTain
du Cap Sicié à Gonfaron et en discussions en saDe,pour
soulever les problèmes que posent les mouvements de la
chaîne alpine (70-40 Millions d'années) en se
superposant aux plissements hercyniens (330Ma). Vu
l'intérêt suscité, un deuxième colloque a été organisé à
Fortealquier et dans le Lubéron par Pierre BuroDetdu 21
au 25 avril 2008 pour étudier les mouvements alpins
précoces dès le Crétacé.

• Les stands de l'APG sont aussi des lieux de
rencontre et d'information fort utiles. En 2007 deux.ont

été tenus, l'un au Salon de la Promotion de
l'Environnement, du Développement et du Tourisme
durables (Université de Toulon, 3 au 5 avril), l'autre au
Fonnn des Associations à l'Espace 3000 (21-23
sqJtcmbre). La maquette régionale de TPM y a eu un
œetsuccès.

• Le Bulletin, édité 2 à 3 fois par an et trait
d'union de l'association avec ses membres, reflète non
seulement ses activités, mais traite les sujets
environnementaux d'actualité. Le courrier reçu montre
qu'il suscite toujours de l'intérêt, notamment ses
éditoriaux.

L'avenirde l'APG
Après les votes sur ces rapports, une heure est consacrée
à un débat de l'assemblée sur l'avenir de l'association et
sur les problèmes que cela pose.
Il ressort de la discussion que pour le moyen terme, un
volet important à développer est la Géologie:
elle est devenue une pièce maîtresse du travail éducatif
de l'association En effet, longtemps nous avons œntré
nos activités sur la sensibilisation du public au
palrimoine naturel, flore et faune notamment et sur la
sauvegarde de la presqu'île. Ces activités ont été
Ieprises maintenant par divers organismes et
particuliers, à divers titres. Il fallait donc trouver un
autre créneau, une science moins familière au grand
public. C'est bien le cas de la géologie qui, sans doute à
tort. paraît moins attrayante, car les roches et les
paysages ne bougent pas comme les être vivants (mais
eu fait ce n'est qu'à l'échelle humaine!).
La géologie offre à l'APG tout un éventail de projets
à proposer aux autorités territoriales, avec, par exemple:
- un livret et une conférence «Géologie de la Provence
pour les Nuls» déjà en préparation avancée pour
devenir un support éducatif pour scolaires (CoDègeset
lycées) et grand public.
- les maquettes pourront représenter la géologie en
relief: idée véritablement novatrice.
- l'APG va proposer à nouveau à la Municipalité de
Hyères de faire une priorité de la création d'un Grand
Musée de la Nature, présentant, sur le terrain COIDIIIC en
salle, toute la biodiversité et les richesses de la région. Il
demùt devenir un centre de renseignements et d'études
à l'échelle européenne. L'exemple du Musée d'Odéaos
pourrait être un modèle d'inspiration à visiter.

Un deuxième volet concerne la participation et le suivi
de différents projets concernant le secteur. Jean-Loois
Baoès propose que cette action soit coordonnée par une
Commission qui se chargera en particulier :
- de l'opération « grand site)} (OGS), créée à la suite
du classement partiel de la Presqu'île, pour en définir les
contours, les actions de protection et leur financement
- de la poursuite des actions de sensibilisation en
milieu scolaire en rapport avec ECOGEST (Economie
et Gestion) et TICE (Technologie de la Formation et de
la Communication par l'Information).


